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Поговорим о главном:
НЛО. Уфология. Отрицание и подтверждение.

Факты и толкования.

В этом году каждый номер «Аномалии»  – тематический. Рассматриваем 
актуальные проблемы с разных сторон, в меру сил честно, критично и не-
предвзято. Ищем новые доказательства и отметаем наносные слухи.

Читайте в следующем номере:
Нужна ли нам «другая» история?

Палеоконтакт или працивилизация?
Артефакты contra наука.
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Я с 1989 по 2004 г. возглавлял экс-
пертно-аналитическое управ ление Гене-
рального штаба. Наряду с аналитической 
деятельностью мы вели несколько про-
грамм по созданию новых видов воору-
жений. Одной из примечательных про-
грамм была так называемая «программа 
мозговых войн». У нас в России она назы-
вается «программа психотронных войн». 
Эта программа была спровоцирована 
основательным докладом наших разве-
док (и военной, и разведки КГБ) о том, 
что в Америке более сорока лет ведутся 
исследования и даже практические ра-
боты по созданию нового вида воору-
жения, которое, воздействуя на мозг че-
ловека, заставляло бы его приобретать 
какие-то нужные индуктору качества и, 
естественно, влиять на физиологиче-
ское состояние. Но самое главное, к чему 
американцы хотели прийти – управление 
мыслительной деятельностью людей.

Началось всё у них с продолжения ра-
бот, которые вели немцы в «Аненербе», 
дальше пошли программы с очень не-
плохим финансированием, а к середине 
1980-х гг. у них уже была создана своего 
рода индустрия работ по созданию мето-

Исследования в/ч 10003
по установлению контактов

с представителями внеземных цивилизаций
Доклад на 41-х Зигелевских чтениях 17 ноября 2012 года

(приводится с незначительными сокращениями)

Алексей Юрьевич САВИН, генерал-
лейтенант запаса, д. т. н., д. ф. н., 
академик РАЕН, Международной 
академии наук (Германия), Итальян-
ской академии экономических и со-
циальных наук, заслуженный военный 
специалист

дов и средств управления мозговой дея-
тельностью человека. Это был стратегиче-
ский прорыв, безусловно. И руководство 
страны, и Министерство обороны были 
обеспокоены этим делом, а поскольку 
я работал тогда в одной из аналитических 
структур, мне и было приказано подгото-
вить заключение с предложениями, что 
делать дальше. Моим непосредственным 
командиром был начальник Генерального 
штаба Михаил Алексеевич Моисеев1, ко-
торый в постановку задачи вписал так-
же пункт «Исследование аномальных 
явлений». Я задал вопрос: «При чём тут 
аномальные явления и психическая дея-
тельность человека?» А он говорит мне: 
«Когда я был командующим войсками на 
Дальнем Востоке, я своими глазами ви-
дел объект, и не один. И все доклады, ко-
торые шли от моряков, ПВОшников и лёт-
чиков, я внимательно прочитывал. Люди 
все, как говорится, здоровые, иначе бы их 
не допустили к работе и к оружию. Я уве-
рен, что явление есть, и оно тоже воздей-
ствует на нас».

У нас были предварительные мате-
риалы о работах, которые американцы 
в рамках ЦРУ вели в этом направлении. 
Очень много было слухов, но были и ре-
альные действия и исследования с очень 
неплохим финансированием. Объём 
финансирования исследований в обла-
сти аномалистики составлял около 15 % 
от бюджета ЦРУ. Огромный, сумасшед-
ший бюджет ЦРУ! Можете представить 
себе, какие это большие деньги, какие 
были привлечены исследовательские ин-
ституты и т. д. В общем, мне эту работу 
«вписали».

1 М.А. Моисеев в 1982 г. окончил Военную академию Ге-
нерального штаба. С 1982 г. – заместитель командующего 
и командующий общевойсковой армией в Дальневосточном 
военном округе. С 1985 г. – начальник штаба – первый заме-
ститель командующего войсками Дальневосточного военного 
округа, а с января 1987 г. – командующий войсками Дальне-
восточного военного округа.

С декабря 1988 г. – начальник Генерального штаба ВС 
СССР – первый заместитель Министра обороны СССР. Во-
инское звание «генерал армии» присвоено указом Прези-
диума Верховного Совета СССР от 15 февраля 1989 года. 
Был инициатором создания в/ч 10003 для изучения возмож-
ностей военного использования паранормальных явлений.

Я был подготовлен к этому делу, пото-
му что, как каждый нормальный человек, 
безусловно, интересовался этой пробле-
мой, но интересовался как обыватель. 
Это было скорее любопытство, чем про-
фессиональная деятельность.

Естественно, когда такое задание полу-
чили и штат, и технику определённую, за-
шёл разговор о финансировании. Денег 
дали столько, сколько было необходимо 
компенсировать отставание по отноше-
нию к Америке. Но они работу по своей 
программе «Мозговые войны» вели в не-
скольких направлениях:

Первое направление – создание пси-
хотропных препаратов, включая химию 
всякую, всякие природные наркотики, 
грибочки, растения и т. д.

Второе направление – создание при-
боров, которые фиксировали бы воспри-
ятие человека на этих каналах, на разных 
частотах и оказывали бы воздействие.

Третье направление разбивалось как 
бы на две составляющих. Это поиск, от-
бор, экспериментальная оценка эффек-
тивности работы людей, скажем так, 
с паранормальными способностями. Эта 
работа была очень хорошо поставлена. 
Были хорошие школы по исследованию 
различных культур, включая южноамери-
канские, африканские, восточные и т. д. 
Американцы не делали из этого особого 
секрета, кроме работ тех операторов, 
которые занимались исключительно сбо-
ром информации в интересах разведки. 
Конечно, нас впечатлили полученные ими 
результаты. Я имел техническое образо-

Михаил 
Алексеевич 
Моисеев
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вание, считался специалистом в обла-
сти радиоэлектроники, потом закончил 
механико-математический факультет 
МГУ, любил пощупать, вычислить, с фор-
мулами повозиться. А тут – на тебе! – та-
кая вот вещь.

Тем не менее, факты есть факты, и они 
требовали объяснения. Каким образом 
Джозеф Мак-Монигл1, находясь у себя 
кабинете в Штатах, вдруг по топогра-
фической карте местности расписывает 
наш Семипалатинский полигон? Мы по-
сле этого два года на этом полигоне шпи-
онов искали, предателей, не зная, что 
этот американец всё описал. Расписал 
последнюю лодку «Тайфун». Она ещё на 
стапелях стояла, закрыта была от сто-
роннего глаза. Вот так… Характеристики, 
состав вооружения, состав оборудова-
ния… Он даже предвосхитил, когда эта 
лодка будет спущена на воду! 

Как это всё объяснить? Нашей логи-
ке это не поддавалось. Но как говори-
лось, «партия велела, Сталин приказал». 
Деваться было некуда и надо было реше-
ние этих проблем.

1 Джозеф Мак-Монигл (McMoneagle) известен как «даль-
новидящий номер один» в психической разведке армии США 
в Форт-Мид, штат Мэриленд. К своей отставке получил орден 
«Легион Почёта» за последние 10 лет службы, в том числе 5 
лет работы в психической разведке, радиоэлектронной раз-
ведке и т. п.

В советское время легко многие вещи 
решались. В течение месяца я получил 
координаты практических всех людей 
Советского Союза, у которых в той или 
иной мере были выражены паранормаль-
ные способности.

Вторая группа – это те, кого называли 
контактёрами. У меня тоже был полный 
список. Далее был перечень, паспор-
та всех научно-исследовательских ор-
ганизаций и промышленных объектов 
Советского Союза, которые в той или 
иной степени могли быть подключены 
к решению этих проблем.

Повторюсь: государственными иссле-
дованиями по созданию психотронного 
оружия наша страна до 1989 г. не зани-
малась. Мы подняли всё, что накопило 
Министерство обороны по фиксации 
фактов контактов или свидетельств оче-
видцев о том, что они наблюдали тот или 
иной объект и т. д. и т. п.; параллельно раз-
ведка смогла дать очень богатый матери-
ал по американцам. Интересные были 
факты, заманчивые. Мы тоже уже дума-
ли в этом направлении. Рассматривали 
и домыслы в этой области. Мы поняли, 
что нас ждёт установление контакта – це-
ленаправленного контакта, достоверно-
го, надёжного и, где-то, скрытного, что-
бы посторонние не могли догадаться, что 
у нас эти вещи прошли. 

Судьба иногда за нас принимает реше-
ние. Я был в Питере, в одном из наших 
военно-морских центров, где активно ве-
лись исследования по раскрытию психо-
логических и физиологических ресурсов 
человека, и случайно там познакомился 
с Натальей Петровной Бехтеревой. Я ей 
выложил практически всё, за исключе-
нием мелких деталей, которые ей не ин-
тересны были. И она произвела впечат-
ление такого человека, который мог бы 
сопровождать эти работы, помочь соз-
дать кооперацию. Кроме того, она во всё 
это верила. Какие-то случались вещи в её 
жизни, кое-что она мне рассказывала. Её 
тоже тянуло к исследованию аномальных 

явлений. Я ей говорил, что мы уже по-
сылали свои экспедиции в аномальные 
зоны. Что-то там интересно, что-то – 
менее интересно, но практический ре-
зультат мы не получали. Нам нужен был 
контакт.

И вдруг в 1991 г. я получаю задание от 
Генерального секретаря М.С. Горбачёва: 
тот ознакомился с запиской, которую 
ему написал известный уфолог Марк 
Мильхикер2. Автор этой записки сооб-
щал, что, по данным его знакомых кон-
тактёров из разных городов Советского 
Союза, в песках Узбекистана тогда-то 
приземлится корабль с представителя-
ми другой цивилизации. Надо встречать. 
И ряд условий: отключить стрелковые 
комплексы ПВО, ещё сделать то и то... 
Как только Горбачёв прочитал, что во-
енным надо что-то сделать, он направил 
записку министру обороны Язову3. Язов 
направил её начальнику Генерального 
Ю.Ф. Горячеву штаба без всяких коммен-
тариев. Ю.Ф. Горячев написал: «Савину 
(т. е. мне) и главнокомандующему во-
йсками ПВО Третьяку4 – принять». Ну, 
принять, так принять. Мы организовали 
экспедицию. Были отключены комплек-
сы [ПВО]. Причём для того, чтобы они 
были отключены, должно иметься реше-
ние Верховного Главнокомандующего. 
Моисеев должен был связаться с Гор-
бачёвым, объяснить ему, что на длитель-
ное время их отключить – считай, оголить 
наши южные границы. Тем не менее, ком-
плексы были отключены.

Мы прилетели туда. Всё было подго-
товлено на нормальном уровне. Но в на-
значенный час пришельцы не появились. 

2 М.А. Мильхикер (ум. 2004 г.) – уфолог, занимался иссле-
дованием паранормальных явлений: полтергейста, спири-
тизма, парапсихологии, гипноза. Известен весьма неодно-
значными результатами своих разысканий и идеями.

3 Д.Т. Язов после Великой Отечественной войны был 
на различных штабных и командных должностях – коман-
довал ротой, батальоном, полком, дивизией, корпусом, 
объединением. В 1987–1991 гг. – министр обороны СССР. 
Член Президентского совета при М. С. Горбачёве. В канун 
45-летия Победы (28.04.1990) Д.Т. Язову было присвоено 
звание Маршала Советского Союза.

4 С июня 1987 по август 1991 г. И.М. Третьяк – главноко-
мандующий войсками ПВО – заместитель министра обо-
роны СССР, заместитель Главнокомандующего Объединён-
ными вооружёнными силами, командующий войсками ПВО 
государств – участников Варшавского договора.

Джозеф
Мак-Монигл,  

«дальнови-
дящий номер 

один»

М.А. Мильхикер, 
уфолог

Наталья Петровна Бехтерева
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Мы расстроились. Нам всем, абсолютно 
всем, хотелось, конечно, прикоснуться 
к этому явлению и хоть в чём-то поуча-
ствовать. Больше всех разозлился лёт-
чик – командир вертолёта, на котором 
мы прилетели. Этот малый, лет под со-
рок, уже переходивший в звании майор, 
злой на весь мир, давай ругаться: через 
два слова десять неприличных слов. Вот 
такой парень. И он больше всех начал 
подтрунивать над Мильхикером. Тот и го-
ворит: «Если ты не боишься, давай вве-
ду в изменённое состояние сознания». 
А Мильхикер очень хорошо подготовился 
к встрече. Миллион вопросов был у него 
в блокноте, аппаратура видеорегистра-
ции, аудиорегистрации была. Молодец! 
Он ввёл лётчика в изменённое состоя-
ние сознания и стал задавать вопро-
сы. И этот малый начал вдруг отвечать 
вместо привычных выражений научным 
языком на научные вопросы. У нас стало 
подспудно появляться раздражение про-
тив Мильхикера, который не доставил 
нам удовольствия пообщаться с инопла-
нетянами. А тут мы притихли и прикусили 
язычки. Поскольку всё фиксировалось, 
мы сами не записывали ничего, аппара-

тура за нас это делала. Мы внимательно 
слушали. Вопросы нас не удивили, а вот 
ответы просто поразили. Просто порази-
ли! И когда этого парня привели в есте-
ственное состояние, дали ему прослу-
шать запись, он, конечно, был растерян 
и сказал, что никогда не интересовался 
этой проблемой, ни одной книжки не про-
читал. Он кроме детективов практически 
ничего не читал.

В общем, мы прилетели в Москву. 
Я сказал начальнику Генерального штаба, 
что контакт не состоялся, написал проект 
записки Горбачёву. К ней приложили про-
токол той беседы Мильхикера через это-
го лётчика с кем-то. Всё это в ЦК КПСС 
ушло. От Горбачева я никакой обратной 
связи не получил. 1991 г., помните, какой 
был: лето, ГКЧП и т. д.

А у нас всё-таки осталось ощущение 
незаконченности, незавершённости. Хо-
телось бы довести дело до конца. Каким 
же образом Мильхикер вывел этого лёт-
чика на канал информации?

К тому моменту прошло уже два с по-
ловиной года, как мы начали вести рабо-
ту по третьей составляющей программы 
психотронной войны, по подготовке сво-
их спецоператоров, которые считыва-
ли бы информацию с человека, которые 
могли бы считывать информацию в ин-
тересах разведки. Практически вышли 
на один уровень с американцами. Были 
подготовлены люди и соответствующие 
методики. Главное, имелись уже научные 
кадры психологов, врачей и наш военно-
медицинский институт, где были испы-
татели, где мы, в основном, и проводили 

наши эксперименты. И решили мы дерз-
нуть, тем более что получили добро от на-
чальника Генерального штаба. Мы рискну-
ли посмотреть, есть ли такая возможность 
получения информации «извне».

Я не буду описывать методику, но од-
ним из её условий было: никакого гип-
ноза, никаких наркотиков, никакого хо-
лотропного дыхания. Исключительно за 
счёт тех приёмов, которые нам предло-
жили врачи из Института авиационной 
и космической медицины. И мы подго-
товили две группы операторов. Одна со-
стояла исключительно из женщин, другая 
– из офицеров-мужчин. Женщины по при-
роде, наверное, более интуитивны, чем 
мужчины, и мы хотели посмотреть, так ли 
это. И не ошиблись, как выяснилось.

Информация, которую они начали по-
лучать, проходила через экспертов. В их 
числе были философы, психологи... 
Базовой площадкой у нас был Физтех1. 
Николай Васильевич Карлов2, ректор 
МФТИ, очень хорошо отнёсся к нашим 
изысканиям в этом направлении и во 
многом помог.

Исследования продолжались два года, 
до конца 1993 года. Вопросы сочиняли 
не мы, а сопровождавшие нас учёные, 
мы просто организовывали работы. 
Вопросы, связанные с этикой, вопросы, 

1 Физтех – Московский физико-технический институт 
(МФТИ), создан в 1951 г. на основе физико-технического 
факультета МГУ (1946–1951).

2 Н.В. Карлов окончил МФТИ в 1952 году. Доктор физико-
математических наук (1967). Утверждён в звании профессо-
ра по специальности «Экспериментальная физика» (1971). 
Член-корреспондент Академии наук СССР по Отделению 
общей физики и астрономии, специализация «Радиофи-
зика» (1984). Советник РАН (с 1998). Ректор МФТИ (1987–
1997). Председатель ВАК РФ (1992–1998). Член Коллегии 
национальных экспертов стран СНГ по лазерам и лазерным 
технологиям (с 2001).

Дмитрий Тимофеевич Язов

Николай Васильевич Карлов

Михаил Петрович Колесников

А.Ю. Савин на трибуне Зигелевских чтений
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связанные с миропониманием, воспи-
танием, образованием, государствен-
ным управлением. Мы потом удивились, 
когда получали информацию от разных 
операторов по государственному управ-
лению: вспомнили анархизм Кропоткина. 
Насколько мужик оказался прозорлив! 
Если читать его внимательно, не опо-
шляя, без предвзятостей, то очень инте-
ресные мысли и вещи он там излагает.

В конечном счёте мы получили коды 
контактов. Вот эта часть шла под очень 
высоким кодом секретности. С одной 
стороны, продолжалась необъявленная 
война с американцами, с другой, мы, ко-
нечно, боялись, что у виска крутить будут 
в нашу сторону, обвинят в том, что мы 
лженаукой занимаемся, государствен-
ные деньги не туда пускаем. Пошёл, до-
ложил начальнику Генерального штаба 
Колесникову1. Образованнейший чело-
век был Михаил Петрович Колесников! Он 
дал добро на продолжение работ. И нам 
подчинили ещё два военных института из 

1 М.П. Колесников – советский и российский воена-
чальник, генерал армии (1995). В 1992–1997 гг. Начальник 
Генерального штаба Вооруженных сил Российской Федера-
ции – первый заместитель министра обороны Российской 
Федерации.

тех, что связаны с техникой. Мы хотели 
выйти на технологии и получили первые 
результаты. Они касались по большей ча-
сти приборов электропунктурной диагно-
стики и лечения. Поскольку нас хорошо 
сопровождали наши учёные и психологи, 
не было сомнений, что это нам пригодит-
ся в принципе. Мы и вопросы составляли 
с их помощью. Чем грамотнее задашь во-
прос, тем точнее получишь информацию.

Потом Чечня… И нам пришлось всё 
положить под сукно. Там Чечня, там 
Югославия и т. д. Операторы, которых мы 
готовили к исследовательской деятель-
ности, были разбросаны по «горячим 
точкам». Хотя они получили ордена и ме-
дали, это интересное направление нам 
пришлось остановить.

И когда я вышел из стен Министерства 
обороны, первым желанием было вос-
становить методику раскрытия неорди-
нарных способностей людей. Ту, что мы 
уже сделали, по которой мы готовили 
офицеров, спецназ, разведчиков, кон-
трразведчиков. Удалось нам эту методи-
ку рассекретить, вернее, привести в не-
секретный вид. Мы её реанимировали. 
Два с половиной года потребовалось на 
это. <…>

Я понимаю, что мы не завершили свою 
работу, что могли ошибаться. Много было 
талантливого народа привлечено к этой 
проблеме, но не числом решаются мно-
гие вопросы. Где-то нужно искать гениев, 
которые были порождены научной мас-
сой и которые вели бы эти вещи. Надо 
не только контактёров плодить, нужно, 
чтобы научные силы сопровождали, что-
бы специалисты в точных науках, медики, 
психологи сопровождали эти работы.

<…>
Мы сохранили несколько лабораторий, 

спрятали их от разгрома. Они работают 
в ВУЗах Москвы. Недавно был в одной та-
кой лаборатории. Эта лаборатория гото-
ва. В ней у нас работают очень хорошие 
врачи и психологи, технари, системотех-
ники. Так что работы будут продолжены. 
И к этому кругу исследований я пригла-
шаю тех, кто хотел бы принять участие, 
тех, кто чувствует, что может внести леп-
ту в положительный результат. Вот и всё 
что я хотел доложить.

Работа с офицерами. Кадры кинохроники из архива ГШ РФ

В конечном счёте мы получили коды контактов...

Президент Ассоциации «Экология Непознанного» А.Е. Семёнов, генерал-лейтенант А.Ю. Савин, 
генерал-майор ФСБ В.А. Ерёменко на пресс-конференции «В интересах безопасности Отечества» 

в Доме журналистов. 13 февраля 2013 года (кадр lenta.ru)




